

A close-up portrait of Gabriel Jonsson, a man with dark, curly hair and a mustache, looking directly at the camera with a slight smile. He is wearing a red and white striped shirt under a dark purple sweater. The background is a light-colored wooden cabinet.

DIÁLOGO CON

Gabriel Jonsson

“El resultado de las políticas económicas adoptadas por el gobierno para promover el crecimiento siempre se ve afectado por el desarrollo de la economía mundial”

La alternativa es importar mano de obra de países de bajos ingresos de Asia.



GABRIEL JONSSON: Doctor en la Universidad de Estocolmo en 1996 con la tesis: *Shipbuilding in South Korea: A Comparative Study*. Profesor Asociado de Estudios Coreanos desde el año 1987 en el Departamento de Estudios de Asia, Oriente Medio y Turquía de esa institución universitaria. Concluye actualmente el proyecto de investigación: *Derechos humanos y consolidación democrática en Corea del Sur*. Su próximo estudio se centra en las exportaciones de armas y la industria de defensa de Corea del Sur. Docente e investigador de amplia trayectoria en Suiza y en la academia europea. Autor de amplias publicaciones en su especialización. Sus áreas de trabajo se han estructurado en lengua coreana a todos los niveles, historia, sociedad, política, economía y relaciones intercoreanas.

Diálogo con Gabriel Jonsson

“El resultado de las políticas económicas adoptadas por el gobierno para promover el crecimiento siempre se ve afectado por el desarrollo de la economía mundial”

Hernán Lucena Molero

CEAA-ULA
VENEZUELA

El Doctor Gabriel Jonsson obtuvo su Doctorado en la Universidad de Estocolmo en 1996 con la tesis: *Shipbuilding in South Korea: A Comparative Study*. Profesor Asociado de Estudios Coreanos desde el año 1987 en el Departamento de Estudios de Asia, Oriente Medio y Turquía de esa institución universitaria. Concluyó en el año 2023 el proyecto de investigación: *Derechos humanos y consolidación democrática en Corea del Sur*. Su próximo estudio se centra en las exportaciones de armas y la industria de defensa de Corea del Sur. Reconocido y destacado académico e investigador, referencia en la academia europea con amplias publicaciones en su especialización. Sus áreas de trabajo se han estructurado en lengua coreana a todos los niveles, historia, sociedad, política, economía y relaciones intercoreanas. La presente entrevista se ha logrado vía internet, aquellos interesados en la versión en inglés, consultar: <https://www.su.se/english/profiles/gajon-1.182908>. El Consejo Editorial de nuestra publicación semestral, agradece altamente a la investigadora venezolana en estudios coreanos, residente en Argentina, la Licenciada R. Indira Valentina Réquiz Molina por la cooperación brindada al contactar al Dr. G. Jonsson y haber realizado la traducción de dicha entrevista. Nos complace por vez primera tanto en Venezuela como Latinoamérica y El Caribe contar con la participación y reflexiones de nuestro entrevistado nórdico en este *Diálogo con* de *Humania del Sur* número 37.



... creo que el aumento de los precios de los alimentos fue el más importante al afectar los costos de vida en un país que es caro

¿Por qué salió derrotado el conservador People Power Party (PPP por sus siglas en inglés) del actual presidente Yoon Suk-yeol?

Resumo noticias para la revista de la Asociación Coreana en Suecia, que fue fundada en 1961 por oficiales que habían servido a lo largo de la frontera intercoreana en la Comisión de Supervisión de Naciones Neutrales (NNSC por sus siglas en inglés). Las razones que encontré para la derrota del gobernante Partido del Poder Popular fueron: a) El aumento de los precios de los alimentos, b) Una huelga prolongada de médicos para protestar contra los planes de aceptar más estudiantes y c) Los escándalos. Esto NO es una clasificación de la importancia relativa de los factores, pero creo que el aumento de los precios de los alimentos fue el más importante al afectar los costos de vida en un país que es caro. Escándalos como la mala gestión del nombramiento del ex ministro de defensa Lee Jong-sup como embajador en Australia, a pesar de ser investigado por sospechas de haber retrasado la investigación de la muerte de un joven soldado de la marina en julio de 2023, socavan la confianza pública en el gobierno, al igual que la segunda cuestión.

Permítame abordar algunos problemas de la sociedad coreana:

¿Hay líneas de acción recientes por parte del Estado para enfrentar la problemática del rápido envejecimiento de la población?

El gobierno es consciente del rápido envejecimiento de la población y, por tanto, acoge con satisfacción el creciente número de trabajadores de edad avanzada como una solución a la escasez de mano de obra causada por el cambio demográfico. La alternativa es importar mano de obra de países de bajos ingresos de Asia. Muchos jubilados se enfrentan a dificultades financieras y, por tanto, recogen, por ejemplo, papel usado para venderlo. No conozco una solución integral para el problema e incluso si existiera, no traería resultados inmediatos. Vale la pena añadir aquí que en la cultura confuciana las personas mayores son muy respetadas y existe una relación positiva entre la edad y la posición social.

¿Qué está sucediendo con la actual gestión y la conducción de la economía?

La economía está funcionando bien en ciertos aspectos, como muestra un gran superávit comercial gracias al aumento de las ventas de, por ejemplo, semiconductores y automóviles. Mi impresión de la última visita en diciembre (2023)-enero (2014) es que el país está bien. Sin embargo, no es fácil para los graduados universitarios conseguir empleo, en parte debido a un desajuste entre la educación y los deseos de los empleadores. En particular, los estudiantes de humanidades se enfrentan a dificultades, mientras que las ciencias sociales, las ciencias naturales y la ingeniería son más favorables para el empleo. El resultado de las políticas económicas adoptadas por el gobierno para promover el crecimiento siempre se ve afectado por el desarrollo de la economía mundial, lo que hace que el país sea vulnerable a las fluctuaciones de los negocios, particularmente en China y Estados Unidos.

¿Cómo evalúa Usted el papel que puede desarrollar la juventud surcoreana de cara a los diversos problemas internos del país? ¿Qué efectos tiene sociológicamente en las nuevas generaciones las situaciones estresantes permanentes de un estado de guerra convencional o nuclear con esa otra parte norte de la península que también es coreana? ¿Hay indicios de dar un viraje y echar las bases por un diálogo constructivo a favor de la reunificación, la paz y la prosperidad para el pueblo coreano?

Como las personas mayores son muy respetadas, las opiniones de los jóvenes pueden no verse reflejadas en las políticas gubernamentales. Sin embargo, personas de todas las edades participaron en la manifestación que en 2016-2017 condujo a la destitución de la presidenta Park Geun-hye, por lo que si los jóvenes cooperan con los grupos se vuelven más fuertes, pero, por supuesto, esta fue una ocasión muy especial. Pero las dificultades para conseguir empleo para los jóvenes podrían ejercer presión sobre los responsables políticos en encontrar una solución. Las relaciones intercoreanas no son un tema importante para la mayoría de la gente en Corea del Sur, ya que no afectan la vida diaria, que se caracteriza en gran medida por una



El resultado de las políticas económicas adoptadas por el gobierno para promover el crecimiento siempre se ve afectado por el desarrollo de la economía mundial...

alta competencia para conseguir un trabajo. Además, la mayoría de la gente nunca ha experimentado una Corea unificada, carece de familiares en Corea del Norte y no ha estado allí. En consecuencia, la gente carece de conocimientos sobre el Norte (los norcoreanos saben menos sobre el Sur debido al control social y la falta de oportunidades de viaje). Todo el mundo quiere la paz y, aunque las encuestas de opinión muestran que muchas personas apoyan la unificación, los gobiernos coreanos no han emprendido políticas para acercar las dos Coreas. Las mejoras en las relaciones nunca han sido permanentes, por lo que el estado de las relaciones es siempre muy diferente de lo que era el caso entre Alemania del Este y Alemania del Oeste antes de la unificación en 1989-1990. No hay señales de que las generaciones más jóvenes puedan sentar las bases para un diálogo constructivo en favor de la reunificación, la paz y la prosperidad del pueblo coreano. Una razón para la falta de interés en la unificación son los altos costos esperados. No veo perspectivas de un cambio y no espero un cambio en la situación en Corea del Norte que pueda cambiar la situación en toda la península.

¿Cuáles son los márgenes de maniobra que posee el actual gobierno coreano para fortalecer los vínculos de seguridad con Estados Unidos y Japón ante el problema norcoreano?

El gobierno coreano necesita desarrollar políticas que funcionen bien tanto con Japón como con Estados Unidos, por lo que el gobierno actual ha hecho enormes esfuerzos para mejorar las relaciones con Japón, un país con el que Corea del Sur, debido a la experiencia colonial (1910-1945), tiene relaciones más complejas ante cualquier otro país. Se han celebrado cumbres entre funcionarios gubernamentales de los tres países que trabajan para disuadir a Corea del Norte de la agresión. En consecuencia, Corea del Sur no puede actuar de forma independiente en cuestiones de seguridad que son tan importantes. Es bien sabido que existe una carrera armamentista en la península de Corea que comenzó después de que terminó la guerra en 1953. Según datos del Instituto Internacional de Investigación para la Paz de Estocolmo (SIPRI), en 2023 Japón tuvo el décimo gasto militar más alto del mundo en 2023 y Corea del Sur el undécimo.



No hay señales de que las generaciones más jóvenes puedan sentar las bases para un diálogo constructivo en favor de la reunificación, la paz y la prosperidad del pueblo coreano.